

Lourdes y la ciencia

Muy pocos días hace que el ilustre Dr. Enrique Guinier, Agregado libre de la Facultad de Medicina de Montpellier, ha publicado un estudio, repleto de casos y documentos, acerca de lo sobrenatural en las curaciones de Lourdes.

Trátase de un facultativo que durante cuarenta años de verano ha residido en un pueblo inmediato al lugar de los sucesos de que habla, y por espacio de diez años ha tenido en Lourdes mismo su domicilio efectivo y permanente; que en un período de treinta años fué escéptico, según no se recata de manifestar, y que, á fuerza de observaciones y prolijo estudio, resultó creyente y convencido. Su «Clínica del milagro», como la llama, tiene, por tanto, excepcional valor, y esto nos mueve á extrañar su trabajo y someterlo á la consideración y fallo desapasionado de nuestros habituales lectores.

Empieza por decir que no hablará de las enfermedades nerviosas, ó sin materia, esto es, sin asiento anatómico determinado y lesión de tejidos conocida; no porque tales dolencias no merezcan seria atención, sino porque algunos se obstinan en no concederles valor para la demostración de lo sobrenatural. Estudiará, pues, las enfermedades orgánicas, ó estados morbosos con pérdida de substancia, que roen y destruyen los tejidos anatómicos, agotan todos los recursos de la curabilidad, se transforman en inoperables, y conducen á próxima muerte al paciente.

Desde hace cincuenta años—prosigue diciendo—se han registrado mas de 4.000 curaciones extraordinarias en Lourdes; entre ellas más de 750 tuberculizaciones diversas, más de 110 tumores, más de 20 cáncers; y sólo en los diez primeros meses de 1909 se han contado 104, con 432 médicos inscritos en el registro de la Oficina de comprobaciones para estudiarlas. Pues bien: estos fenómenos de curación no se explican por causas psíquicas, ni por existencia de fuerzas ocultas, ni por los recursos de que dispone la Medicina; luego, no produciéndose por sí solos los hechos, y habiendo de explicarlos, no hay otra causa de los mismos sino la Causa primera, el Todopoderoso, que ha creado y pone en juego las fuerzas del universo.

No por causas psíquicas, ó sea, por sugestión ó autosugestión y por «la fe que cura». No por sugestión; por tratarse de enfermos que están declarados y saben ser materialmente incurables de lesiones orgánicas incapaces de operación quirúrgica; de niños inconscientes de lo que se realiza en

ellos; de escépticos (como Gargam) que sonrien ante lo por ellos mismos llamado «superstición» y se dejan conducir por parientes á quienes no saben oponerse. No por la autosugestión; pues detenidas observaciones han dado por seguro que ningún caso de exaltación seguida de clamores suplicantes y explosiones de fe viva ha sido acompañado de súbita curación, antes, por lo contrario, hay ejemplos de ideas fijas ó persuasión íntima de obtener el beneficio, á las cuales ha subseguido el más doloroso desengaño. Y no por la fe que cura; pues en Lourdes sólo adquieren la salud los humildes, los heroicos solicitantes de curaciones ajenas, los resignados demandadores de la gracia de una buena muerte, algún incrédulo (como el citado antes) destinado á ser muestra inequívoca de la divina misericordia; con la particularidad de que sólo después de su curación, después de asegurarse de ella, es cuando sienten esa exaltación exuberante, no de la fe que cura, sino de la fe en haber curado.

No por fuerzas físicas desconocidas, las cuales serían: 1.º fuerzas caprichosas, que habrían aguardado, para manifestarse, la evocación de una pastorcita, se habrían mostrado sólo en Lourdes, reservarían sus favores á muchos extraños y los negarían á no pocos lourdeses, buscarían entre miles de enfermos á unos muy pocos, y habrían curado á distancia á enfermos que en todas las regiones del mundo invocaron desde sus lechos á la Virgen; 2.º fuerzas voluntarias, inteligentes y libres en su acción insólita, y de naturaleza independiente del carácter ciego de las fuerzas cósmicas conocidas; 3.º fuerzas omnipotentes, que suscitan en el espíritu la idea que el hombre se ha formado siempre del Sér soberano llamado Dios.

Ni, en fin, por los recursos de que dispone la Medicina, pues las curaciones súbitas de Lourdes ofrecen los siguientes caracteres a normales, cuyo conjunto constituye un *bloqueo* de impresionante fuerza demostrativa de lo sobrenatural:

I. Ausencia de agente curativo. Sólo hay *coincidencia*, y nunca lazo de causalidad, entre el empleo del agua de Massabielle y la curación del enfermo: ésta se efectúa delante de la gente, durante la misa, en el momento de la comunión, al paso de la Hostia sacrosanta, en la alcoba, sin relación alguna con el agua.

II. Instantaneidad. Es de carácter relativo en las enfermedades curables, y se caracteriza por un trabajo acelerado, en forma inusitada, de la reconstrucción celular; es absoluto en las incurables, restableciéndose súbitamente los tejidos; y en ambos casos, el mo-

ribundo recobra, en un abrir y cerrar de ojos, la salud definitiva.

III. Supresión de la convalecencia, en la mayoría de los casos.

IV. Irregularidad é inconstancia. En toda acción terapéutica normal, el facultativo puede medir la acción de determinado tratamiento para unas mismas enfermedades, y esto constituye la base óvida de toda acción medicinal: en Lourdes es imposible todo cálculo sobre la operación imprevista sué, en un instante, transforma al enfermo más inveterado en individuo libre de la dolencia y sus efectos.

V. La existencia de un signo sensible revelador; ya sea un estremecimiento, ya una conmoción interior, ora una angustia, ora un dolor que puede llegar en su intensidad hasta la producción del síncope; podría llamársele el grito del mal al verse impetuosamente arrojado de sus dominios.

VI.—Cicatriz anormal, que de reciente va á ofrecer el aspecto de antigua en años, que de indeleble pasa á no dejar ni rastro de sí misma, que de total ausencia de peristio se convierte en soldadura por una lámina caliza sin espesor.

VII.—Función sin órgano, esto es, función que se restablece estando todavía enfermo el órgano y en la imposibilidad material de funcionar; como, ver teniendo atrofia blanca del nervio óptico, lo cual equivale á existir (un ciego que ve con ojos sin vida, ó bien dejar de toser y efectuar ascensiones difíciles teniendo aún plenamente tuberculizados los pulmones.

Imposible es seguir el Dr. Guinier en la prueba minuciosa y plenísima de cada uno de sus asertos; pero por lo que llevamos extractado podrá hacerse cargo el lector de la importancia de aquel estudio y de la magnitud del triunfo de lo sobrenatural en Lourdes.

EL PAPA Y ROOSEVELT

Ampliando lo publicado en la sección telegráfica, copiamos las siguientes noticias, que un colega ha recibido de Roma:

«La Prensa anticlerical procura defender el hecho de que Roosevelt haya desistido de su visita al Vaticano.

En realidad, lo ocurrido ha sido que Su Santidad, pronto á recibir á Roosevelt, puso por condición que éste no conferenciase en el Centro metodista sectario, organizador é instigador de la apostasía del clero é insultador constante del Pontífice y de la Iglesia católica.

Pocos meses ha Fairbaks, exvicepresidente de los Estados Unidos, metodista, quiso dar una conferencia semejante y, naturalmente, no fué recibido por el Papa.

Hoy Roosevelt, aunque no tuviese gran empeño en dar la conferencia, ha creído que, en principio, no debía aceptar condición alguna.

De aquí que la visita se haya hecho imposible.

—Roosevelt ha enviado declaraciones á América afirmando que nada tiene de ofensiva para su persona la conducta del Vaticano con relación á la suspensión de su visita al Papa.

Protesta contra la campaña anticlerical que se hace con ocasión del incidente de la visita.»

INFORMACION

De la provincia Mallorca

Llubl 5 de Abril de 1910.

Con gran solemnidad se celebró ayer en esta iglesia una fiesta en honor y gloria de San Antonio de Padua.

El motivo de esta fiesta fué la bendición de una hermosa estatua de madera de dicho Santo, que los piadosos esposos Francisco Florit y María Ramis han regalado á esta iglesia, agradecidos á los muchos beneficios que han recibido de su poderosa intercesión.

A las diez, después de hecha el señor Vicario la bendición de la imagen, de la cual fueron padrinos los anglicales niños Francisco Florit y Catalina Florit hijos de los donantes, se empezó el oficio mayor, cantándose la misa de Angelus por el coro y el pueblo. Predicó, con su elocuente palabra, las glorias del Santo Taumaturgo el P. Pedro J. Cerdá Franciscano, estando el templo lleno de fieles.

Por la tarde, después de vísperas y rezo del rosario, dirigió dicho Padre otra vez la palabra á la numerosa concurrencia, visitando muchos, concluida la función, el hábito de terciarios.

X.

Circular del Obispo

Haciendo de gracias por las lluvias. El último número del «Boletín Oficial de esta Diócesis publica lo siguiente circular del Rmo. Sr. Obispo:

«Por cuanto se ha servido el Señor escuchar las súplicas que hemos elevado ante su excelso trono para obtener el beneficio de la lluvia, se omitirá en la santa Misa la oración mandada *ad petendam pluviam*, y durante tres días no impedidos por la rubrica se dirá la señalada *pro gratiarum actione*. Además, puesto que en muchas iglesias se hicieron públicas rogativas en que tomaron parte los fieles; á los rectores de aquellas les recomendamos muy encarecidamente que celebren algún acto solemne de gracias al que se asocien los mismos fieles, anunciándolo é invitando con oportunidad conveniente.

Es de esperar que, reconocidos á tan grandes favores alcanzados después de haberlos pedido con instancia á Aquel que tiene en su mano el gobierno de todas las causas segundas, usemos rectamente de estos bienes transitorios para desear y conseguir mejor los eternos.»

La «Semana deportiva», La Exposición regional

El presidente de la Cámara de Comercio de esta ciudad, Sr. Roca, ha dirigido la siguiente circular á los presidentes de las demás Cámaras de España:

«Muy Sr. mío y de toda mi consideración: Iniciada desde mucho antes que la Exposición Nacional de Valencia y desde mucho antes también adquiridos por esta Cá-

mara compromisos inaplazables, se celebrará en Palma de Mallorca, durante este año, una Exposición de productos de las Baleares.

La inauguración, que coincidirá con las fiestas populares de la «Semana Deportiva» (26 de Junio á 3 de Julio próximo), tendrá lugar el domingo 26 de junio y estará abierta desde dicha fecha hasta fin de Julio.

La coincidencia de la Exposición Nacional de Valencia nos hubiera hecho demorar la nuestra, modestísima, para mejor oportunidad, á ser posible; pero, ya que los contratos de construcción del edificio que se levanta exprofeso y los compromisos con los expositores no nos permitieron un cambio de fecha en la realización de nuestro proyecto, procuraremos engrosar la de Valencia—después de la clausura de la de Baleares á fin de julio—con el traslado á aquella de la mayor suma de instalaciones que en ésta hayan figurado.

Me cabe la honra de poner en noticia de V. y de los elementos comerciales é industriales que esa Cámara representa, los propósitos de mi presidencia y la próxima apertura de nuestra Exposición: Esperamos que los interesados en el comercio balear se sirvan visitarla, realizando en julio, época apacible y propicia para la travesía marítima, un pequeño viaje á las islas, las cuales tienen en sí—y aparte de la Exposición—atractivos naturales dignos de ser conocidos.

Contamos con el concurso de V., y de la Cámara que tan acertadamente preside, para que resulte eficaz nuestro esfuerzo en orden al acrecentamiento de las buenas relaciones comerciales que nos unen con esa plaza, y me permito remitirle en pliego aparte Reglamentos y datos de la Exposición. Como el art. 2.º, base 5.ª, autoriza la discrecional admisión, fuera de concurso, de artículos relacionados con las industrias de Baleares, ruego á V. que se sirva divulgar la noticia entre las personas que colocan artículos en Mallorca, Menorca é Ibiza.

Con un afectuoso saludo para V. y demás individuos de esa Junta Directiva, y esperando que personalmente podré expresar en Palma mi gratitud á alguno de los dignos vocales de aquella durante el período de la Exposición, por el encargo que me permito hacerles, se reitera muy suyo afectísimo s. s. q. s. m. b.—Ricardo Roca.»

Una excursión del Patronato Obrero

El Patronato Obrero realizó ayer la excursión que tenía proyectada para el domingo después de Pascua y que aplazó con motivo del mitin contra las escuelas laicas. El punto designado fué la finca «Son Sémola», de la Bonanova, generosamente cedida para este objeto por su propietaria la caritativa señora doña Margarita Camari, socia protectora de los Se-

glares Católicos y del Patronato Obrero que éstos sostienen.

El núcleo principal de la expedición, compuesto de los jóvenes que asisten al Patronato, salió á las primeras horas de la mañana, acompañando á dichos jóvenes los directores y parte de la Junta Directiva; pasaron por los alrededores de la finca y de la Bonanova y disfrutaron del hermoso día con que la naturaleza les favorecía. El resto de la expedición compuesto de los demás individuos de la Junta Directiva, de varios Seglares Católicos y de parte de la Junta de esta Asociación, fué llegando con posterioridad al punto señalado y en el momento en que se estaba acabando de arreglar la comida.

La expedición tuvo el contratiempo de verse privada de la presencia y compañía del celoso Director Rvdo. P. Vives, quien tuvo que salir para Pollensa, su pueblo natal, por haber recibido la triste noticia de que estaba agonizando, ó mejor que había pasado á mejor vida su querida madre (q. e. p. d.) Puede decirse que fué sustituido por el Rvdo. P. Francisco Ferrer, Superior de los Mercedarios de esta ciudad que había sido invitado á la excursión.

Arreglada la comida que fué suculenta (paella dos platos, postres, café, cigarro y pastelillos, regalo éstos de doña Margarita Camari pan y vino) se acomodaron los jóvenes en la mesa dispuesta al aire libre y los demás en la que se había preparado en el comedor de la casa, cuya mesa presidió y bendijo el Rvdo. P. Ferrer (que antes había bendecido la otra mesa) teniendo á la derecha al señor Gual de Torrella, Vice Presidente de los Seglares Católicos y á la izquierda á don José López, Presidente del Patronato. Omitimos los nombres de los demás comensales en número de más de veinte, por no recordarlos todos. En su totalidad fueron más de cien los expedicionarios; todos demostraron buen apetito y buen humor, reinó el orden más completo y se hizo verdadero honor al cocinero que condimentó la comida.

Acabada ésta se leyó una carta del P. Vives dirigida á la Junta Directiva del Patronato y se rezo un Padre Nuestro en sufragio del alma de su difunta madre; luego los jóvenes Boyeras y Artigues dirigieron la palabra á sus compañeros alentándolos á continuar asistiendo al Patronato y á la comunión mensual que tanto bien les acarrea; el señor Rossell leyó otra carta del P. Director dirigida á todos los expedicionarios manifestándoles la causa de su ausencia y participándoles que no obstante ella, asistía en espíritu á la expedición, dando saludables consejos á los jóvenes y concluyendo con varias *Vivas* que fueron contestados por todos los oyentes. Rezado otro Padre Nuestro por el alma de la difunta madre del P. Director, hizo uso de la palabra el Rvdo. P. Francisco Ferrer, refiriéndose al mitin del domingo pasado, poniendo de relieve su importancia y trascendencia; hizo un parangón entre el Patronato Obrero, sus obras y resultados, y las escuelas laicas y Modernas, su proceder y consecuencias; exhortó y alentó á los jóvenes obreros á continuar en el Patronato que practica la verdadera democracia, la democracia cristiana, y formó de los repetidos *vivas* que se ha-

(180)

de su pecho; también él estaba enamorado; también él por otra me desdenaba; también él tuvo la franqueza de confesármelo! Pero aquel estaba enamorado de una mujer que no le merecía; aquel me desdenó... á mí, Infanta de Castilla; á mí, heredera de un trono; á mí, que le ofrecía mi mano, á mí me desdenó por una bastarda.

—¡Por una bastarda! exclamó el paje pálido y estremeado.

—Sí, prosiguió la Reina; por una bastarda.

—¡Oh! ¿Sabéis por ventura que también el objeto de mi amor...?

—¿Será posible...?

—Sí; también el objeto de mi amor es una bastarda.

—¿Qué dices? exclamó la Reina levantándose desasosegada: ¿tú vienes de Mérida, de ver á mi hijo...?

—Y allí reside una mujer, que aunque bastarda de nacimiento, vive en el seno de la familia de su padre, respetada de todos por su virtud, por su modestia, por su hermosura.

—¡Sí; allí está el conde de Trava!

(181)

—¡Y el conde de Trava tiene una hermana...!

—¡Elvira! ¡Elvira! exclamó la Reina con el rostro desencajado. ¡No, no, no puede ser! ¡Tú me engañas... tú sabes mi secreto... tú quieres llevar tan adelante tu semejanza con Bermudo de Moscoso, que raya en lo imposible...!

—Pues qué, ¿ese don Bermudo de Moscoso...?

—¡Ese don Bermudo me desdenó por Elvira de Trava!

—¡Señora! ¡señora! ¡Humíllemosnos delante de Dios; porque yo os juro por el alma de mi padre que la mujer que ha conmovido mi pecho, la que ha despertado en él sentimientos que no conocía, afecciones de que no se me sospechaba, la que me ha inspirado ese amor es doña Elvira, doña Elvira de Trava!

Y el paje se prosternó delante de Dios, y la Reina cayó aplomada en el sillón que le había servido de asiento.

(184)

—Será preciso condenar esa puerta y poner entretanto un centinela. Pero, ¿á quién, á quién traigo aquí, que no sea testigo de lo que nadie, ni la tierra misma, debiera saber? ¡No! ¡fuera puertas, fuera centinelas, fuera cárceles! La muerte, la muerte me ahorra de todo.

Y apretando maquinalmente la rica empuñadura de un puñal que llevaba al lado derecho, con la otra mano sacó una de las diferentes llaves que tenía en su escarcela, pulsó en la cerradura del postigo, y ¡al ir á dar vuelta sintió una voz alterada que le gritó:

—¡Don Gutierre!

Y don Gutierre tornó á sacar la llave y á esconderla, y volviendo el rostro respondió con gravedad:

—¡Señora! ¿qué manda V. A.?

Era la Reina en efecto, que echándose un manto, cubriéndose el rostro con él, para ocultar su turbación y su vergüenza, había salido, con no menos apresuramiento á detener al conde de los Notarios, en cuya mirada siniestra, con la penetración de mujer, ó

(177)

—¡Esa carta, esa carta...! ¡si supieras cuánto interés tengo en conocer su contenido!

—Ese interés nadie puede comprenderlo mejor que yo.

—¡Y, sin embargo, callas! gritó la Reina casi con desesperación: ¡cuán terrible efecto produce en mí esa constancia, esa tenacidad! No es ya tu voz solamente, ni tus modales los que tanto me recuerdan al hombre á quien yo adoraba; no son ya ciertos rasgos de tu fisonomía, que cada vez se me van revelando; es tu condición, Ramiro, es tu alma, que parece un destello de la suya!

—¿Y si él os hubiese rogado que le dejaseis en libertad?

—Libre, libre sería, aunque por esta acción hubiese comprometido mi trono y mi existencia; libre como tú lo serás, Ramiro: yo te lo prometo.

—¡Oh, señora! exclamó Ramiro: ¡cuán buena sois! ¡cuán agradecido os está mi corazón! ¡cuán resuelto á salir á vuestra defensa! El es amaria, ¿no es verdad? ¿don Bermudo no podría menos de idolatraros?

blandado y de la franca alegría que había reinado tres ramilletes, uno dedicado a la Virgen de Lluç, Patrona de Mallorca, a la del Pilar, Patrona, no de Aragón sino de España entera, y a su Madre la Virgen de la Merced; otro al Rvdo. P. Vives y el tercero a los jóvenes excursionistas. A los aplausos que obtuvo siguieron los discursos de don Gaspar Carreras miembro activo del Patronato y del profesor de la Escuela Nocturna que el Patronato tiene, los dos encaminados a alentar a los jóvenes a quienes se obsequiaba. Acabados los discursos, se sacó una fotografía en grupo de todos los concurrentes, a los cuales se unió el Rector de la Bonanova y se emprendió el regreso a Palma, satisfechos todos del benéfico resultado que sobre todo para los jóvenes había dado la expedición y agradecidos a la generosidad de doña Margarita Caimari, lamentando de veras bajo todos conceptos la ausencia del P. Vives, alma del Patronato Obrero de Palma.

Notas de sociedad

De viaje

En la tarde de anteayer salieron para Barcelona, entre otros pasajeros, D. Carlos de España, don Juan Picornell, D. Manuel Puigvert y el auxiliar de la Escuela de Comercio D. Francisco Castaño, quien se dirige a Madrid.

También se embarcó para la misma capital, donde se halla enfermo su hijo D. Antonio, el senador D. Pedro A. Servera.

Con objeto de tomar parte en el concurso referente a las comunicaciones marítimas de Balears, el sábado salió para Barcelona y Madrid del celoso director de la Isla Marítima, D. Sebastián Simó.

Asesno

Nuestro distinguido amigo el comandante de caballería D. Alfredo Arozarena ha sido ascendido a teniente coronel, no a declarado apto para el ascenso, como dijimos.

Reciba nuestra afectuosa felicitación.

Fallecimiento

En la pasada noche falleció, después de haber recibido los Santos Sacramentos, el antiguo empleado del Ayuntamiento D. Antonio Alcover y Pericás, padre de nuestro buen amigo el Rvdo. señor D. Juan Alcover y Grimalt y padre político del no menos amigo D. Jaime Mulet Secretario del «Círculo de Obreros Católicos», a quienes acompañamos en su justo dolor.

El Sr. Parellada

Por haberse encontrado indispuerto, ha tenido que adelantarse su salida el notable orador católico señor Parellada quien salió anteayer para Barcelona.

Fué despedido por buen número de distinguidas personas. Deseamos que su indisposición debida sin duda a la fatiga propia del mucho trabajo que aquí ha realizado, no tenga consecuencias.

VIDA SOCIAL CATOLICA

Círculo de Obreros Católicos

Esta noche, a las 8, habrá clase de Francés, a las 8 1/2, lección pública y gratuita de Derecho usual; y a las 9, ejercicios de la Masa coral.

La jura de la bandera

En la mañana de ayer se celebró, en el glasis de Santa Catalina, el acto de la jura de la bandera, que había sido aplazado distin-

tas veces a causa del mal tiempo. Se llevó a cabo en la forma acostumbrada. Hubo, ante todo, misa de campaña; después, la ceremonia de la jura; luego, desfile de tropas ante el Capitán General, en la explanada de la Lonja.

Asistieron al acto, tomando asiento en la tribuna de los invitados, el Gobernador civil, señor García Bernardo, acompañado del secretario del Gobierno, señor Portela, y del Inspector de primera enseñanza, Sr. Morey; una Comisión Capitular, compuesta de los M. I. Sres. Miralles y Costa, Canónigos, y del vice-secretario, Sr. Oliver (H.); el M. I. Sr. José Miralles, Canónigo, en representación del Rdo. Prelado; el presidente de la Diputación, Sr. Barceló, y el vice-presidente de la Comisión provincial, Sr. Puigordí; el Delegado de Hacienda, señor Semir, el Alcalde, Sr. Sampol y Ripoll, acompañado de los concejales Sres. Canet, Rey y Carbonell, el oficial de marina señor Delegado, en representación del

comandante de marina; el presidente del Consejo de Agricultura y Ganadería, Sr. Gual de Torrella; una comisión de la Escuela Superior de Comercio presidida por el director de la misma, Sr. Pérez Méndez de Losada; una comisión de la Cruz Roja, presidida por D. Victor Valenzuela; el Excelentísimo Sr. Marqués del Palmer; el vice-cónsul de Inglaterra en Palma, Sr. Bosch; una comisión de la Cámara de Comercio, compuesta de D. Antonio Esteva, D. Benigno Palos, D. Juan Valenzuela, D. José Esteva y don Gabriel Juan Ribas; el Juez municipal del distrito de la Catedral, Sr. Rosselló Sendra, y varios militares.

Asistió a la fiesta un inmenso gentío, mucho mayor que en otros años, debido sin duda a haberse celebrado en domingo.

Lo espléndido de la mañana, que fué de plena primavera, contribuyó a dar realce al acto.

EN LOS PUEBLOS

Contra las escuelas laicas

En Petra

Estamos los petrenses de enhorabuena. Ayer, en el tren de la tarde procedente de Manacor, vinieron a esta los infatigables apóstoles de la causa católica Sres. Parellada y Font y Arbós. Clero, congregantes marianos y numeroso público les estaban esperando para acompañarles a la casa del noble señor D. Joaquín Gual de Torrella, en la que debían hospedarse.

A las ocho de la noche hora señalada de antemano para el mitin contra las malhadadas escuelas laicas, estaba repleto de personas de todo sexo y condición, el vastísimo edificio del Sr. Torrella, punto designado para las conferencias de nuestros oradores.

Sobre el escenario del teatro que la Congregación mariana tiene levantado en dicho sitio, adornado elegantemente con damascos y alfombras y destacando sobre éstos una imagen de la Inmaculada y los pendones de las congregaciones parroquiales, tomaron asiento el Rdo. Párroco y clero, el A. Calde y Ayuntamiento, el Juez municipal, la Caja rural y en lugar preterente el propietario del edificio, don Joaquín Gual de Torrella. Al pie del estrado estaba la Congregación mariana con su Director al frente.

El Sr. Font y Arbós se levanta, y suplicando silencio al numeroso público que le aplaude, saluda a los congregantes de María, les evoca la fecha de su instalación, a la que asistió, y con frase florida hace el elogio de la congregación de este pueblo.

Dice que si Dios se mostró avaro con nuestras campañas, que si no tenemos ni un Paig mayor, ni un Gorch Blau, ni unas cuevas del Drach ó del Pirata, en cambio nos prodigó los dones del espíritu, una fe acrisolada y una virtud más alta que los montes y más profunda que las cuevas. Evoca la memoria de un congregante difunto y le fantasea postrado ante la Virgen, allá en el Empireo, rogando por la Congregación de la que era miembro. Canta al Santuario de N. de Bonany, y en párrafos elocuentes excita a todos y de un modo especial a los congregantes, a apartarse de las malas lecturas y dar la espalda siempre a quienes pretenden inocularles el virus del mal en nuestro pueblo. En breves palabras presenta al público al señor Parellada, dedicándole elogios y conceptos meritorios.

El Sr. Font y Arbós fué muy aplaudido, y repetidamente.

El señor Parellada, el insigne, el infatigable orador católico, el martillo de la escuela laica, de esa enseñanza destructora de toda noción de Dios, de patria, de honra, de respeto a la ley, habló como solo él sabe hacerlo.

No me atrevere en esta mi correspondencia como corresponsal de CORREO DE MALLORCA y menos si, he de obedecer los Mandamientos de la Prensa, a escribir cuartillas sobre cuartillas acerca el contundente discurso pronunciado por el señor Parellada en lengua catalana. Mi pluma es tosca para tejerle el elogio afiligranado que se merece y no seré yo quien lo empeñe con frases de cajón y gacetas a que nos acostumbramos los corresponsales. Parellada es orador modelo, cristiano, convencido y convincente de lo que dice; es un adalid sin segundo de la enseñanza católica; uno de esos catalanes sanos que vé en las escuelas laicas el peligro, grave para un gobierno, de colocar a los ciudadanos en la imposibilidad absoluta de dar a sus hijos las enseñanzas conforme a su fé y a sus ideas. Que el hombre que quiere enseñar, formar hombres y no cree en Dios, es el mas deshonrado del mundo; que la escuela laica es una escuela deshonrada; no la queráis, dijo, porque os deshonraría.

Pero, ¿quién después de haber escuchado a Parellada en el grandioso mitin de Palma, puede atreverse a dar a conocer más y más a tan ferviente campeón de la escuela cristiana?

Probó los beneficios de ésta aduciendo el caso de un obrero barceonés, quien a pesar de una vida estragada y libertaria, se convirtió gracias a los principios que su madre le había inculcado en la infancia. Comparó, con valabra persuasiva y grandilocuente, al discípulo de la escuela laica a la misma bestia, y nos dió consejos y encargos para prevenirnos en contra de enseñanzas tan bestiales y destructoras.

Y por terminar, pues estaba fatigadísimo, nos recordó la gran figura de Junipero Serra y nos alentó diciendo: que solo los hombres que, como el apóstol de California, han sido educados en la escuela de Dios, saben formar pueblos grandes y eminentemente cristianos, mientras que los que lo son en las escuelas laicas destruyen los pueblos con el asesinato y el incendio. Un himno al santuario de nuestra advocación predilecta coronó tan interesante conferencia.

Aplausos demasiado frecuentes interrumpieron al señor Parellada en su discurso, y decimos demasiado, no por

lo inmerecidos, sino porque cada interrupción nos privaba de oírle filosofar sobre su tema favorito.

A las nueve terminó el mitin con unas breves, pero elocuentes palabras del Rdo. Párroco, dando las gracias a nuestros oradores, por habernos dado consejos y enseñanzas de gran provecho para todos y de un modo especial para la Congregación de jóvenes de esta parroquia.

Lástima que los pueblos de nuestra Roqueta, y hasta los más insignificantes, no oigan de vez en cuando la voz del mismo Cristo por boca de juriconsultos cristianos como el señor Parellada.

¡Que la Virgen le ampare y bendiga! ¡Que viva tan católico barceonés!

Corresponsal.

Petra 9-4-910.

En Manacor

En la populosa villa de Manacor se celebró ayer el anunciado mitin contra el funcionamiento de las escuelas laicas.

El acto constituyó una gran manifestación de protesta contra esos centros donde sólo se enseña a odiar a la Religión, a la Patria y a la humanidad. Fué un gran éxito, que dice muy mucho en favor de los honrados manacorrenses.

El acto se celebró en el espacioso claustro del Convento de Dominicos, el que estaba totalmente ocupado por un numerosísimo concurso. Cálculase que el número de asistentes oscilaba alrededor de unos 6.000. Entre ellos figuraban nutridas representaciones de los pueblos del partido.

En uno de los corredores del piso principal levantóse una artística tribuna para los oradores y la presidencia, la que fué ocupada por el veterano propagandista de la buena causa, D. Lorenzo Caldentey, anciano que, no obstante sus 85 años, es de alma joven y emprendedora.

En la tribuna en cuyo fondo destacábase el retrato de S. S. el Papa Pío X, aparecían los estandartes de las Congregaciones religiosas de Manacor, que se destacaban sobre los severos damascos rojos. En el antepedero de la tribuna había el escudo de Manacor y en las columnas del claustro los de los pueblos del partido judicial de Manacor.

A la hora anunciada dió comienzo el mitin, que fué abierto por el Sr. Caldentey.

Carta del Obispo

Seguidamente el joven D. Mateo Nebod, en sustitución del secretario de la Caja Rural, don Bartolomé Pastor, dió lectura a la siguiente carta de nuestro Reverendísimo Prelado:

«Es per Nos molt satisfactori veure com els catòlics mallorquins se dediquen d'una manera ben decidida a estudiar per si mateixos i a tractar en reunions aont s'aplega molta gent, els grans problemes que' interessan a la Religió, per prendre resolucions pràctiques acomodades a les necessitats dels temps que correm, i fer ús d'estimar i realment estimam sobre totes les demés coses.

Entre les moltes maneres inventades per fer la guerra a l'aquesta Religió, per nosaltres tan ben volguda, inclou una malícia diabòlica el sistema hipòcrita de suprimir l'ensenyansa de la doctrina cristiana en les escoles.

En care que se tapi i se desfressi l'intenció dels qui tal cosa pre'tenen, no hi ha cap home de seny i de rectitud que pugui d'uptar may de que un tal intent es una gravíssima ofensa a Deu, una prevariació de la conciencia i un atentat contra la familia i contra l'orde social.

Per aixó i una vegada mes, aprovam tot lo que se fasse per conservar i enrobustir l'integri-



MOLDURAS PARA CUADROS

Estampas de todas clases.—Asuntos religiosos y profanos

Antigua casa LASSALLE

SAN NICOLÁS, 31

Cristales de todas clases, optica de 1.ª calidad

SAN NICOLÁS, 31

dat de l'educació, i amb tot l'afecte de la Nostra ànima benem molt especialment tots els qui amb un fi tan noble, se reuneixen avuy dins Manacor.

El Bisbe de Mallorca.

Adhesiones

El Sr. Nebod leyó luego las adhesiones recibidas, que ascendían a 31. Entre ellas figuraban la del «Centro de Defensa Social», «Señalares Católicos» y «Patronato Obrero» de esta ciudad.

El director del semanario inquisense Ca Nostra, D. Miguel Durán, leyó unas cuartillas de adhesión al mitin.

LOS DISCURSOS

Don José Font y Arbós

En brillantes párrafos, comenzó diciendo que había venido al mitin para dar a los concurrentes, a los manacorrenses todos, el grito de alerta contra las infernales escuelas laicas, que, a pesar de no haber ninguna establecida en esta isla, debemos combatir, como el militar que se prepara para la campaña al ocurrir resquemores entre las naciones.

Indicó que la enseñanza laica va dirigida contra Dios y nuestras convicciones. Combatió ese criterio de los contrarios de que a los muchachos no se les debe enseñar Religión, por creer que sólo deben estudiarla al llegar a hombres acabados, escogiendo de entre las Religiones la que crean la verdadera. Añadió que constituía una ofensa para nosotros el dudar de que nuestra Religión era la única verdadera. Existen—dijo—en el Código Penal unos artículos prohibiendo el infanticidio, el robo, etc., pero yo creo que debería añadirse uno contra el infanticidio espiritual.

Los libros de texto de las escuelas laicas enseñan, además, a no escuchar los consejos de la familia ni de los padres y a odiar la Patria. Extiéndese ampliamente sobre esos dos puntos de la enseñanza laica, sosteniendo que las personas enseñadas en tales escuelas son verdaderas bestias, es decir, peor aun, por cuanto las bestias tienen el instinto de gratitud. Sacó a relucir los vandálicos sucesos de Barcelona, frutos de la enseñanza laica.

Dió la voz de alerta a los manacorrenses ante las escuelas laicas, terminando su elocuente discurso dando mueras a las escuelas laicas y vivas a las escuelas católicas, a la Iglesia Católica, Apostólica y Romana a S. S. el Papa y a Manacor católica. El joven orador fué muy aplaudido.

D. Miguel Ferrá

Después de galano preámbulo, en el que se excusó por no ser

orador, trató de las escuelas laicas.

Desde antiguo—indicó—los revolucionarios utilizan la enseñanza como una bandera.

Obscurantista quiere decir para ellos, católico, aunque se cuente entre los católicos un Menéndez Pelayo; y verdaderos nulidades de inteligencia, como era el pobre director de la Escuela Moderna, son ostentados en Europa como genios nacionales, sin otro título que el de no creer en Dios. Tiene razón quien, conociendo los rincos de Institutos y Universidades, dice que en España vivimos dentro de la barbarie, tan mal está la enseñanza. Yo calculo que, para regenerar la enseñanza, es necesario: amarrar a los Ministros de Instrucción Pública, desplomar las escuelas laicas, quemar los libros de texto, desterrar a los maestros y amasar de nuevo a los estudiantes. Pero hay quien cree que todo se arreglará con solo quitar de la escuela el cuadro del Santo Cristo.

Sostiene que la Religión es la única fuente de idealidad y moralidad de nuestro pueblo. Lo laico huele a agardiente y a petróleo. Además, tenemos motivo para dudar de la neutralidad en la escuela laica. El espíritu que le informa, según creo, no un frío sentido científico sino un espíritu sectario.

Sobre el principio de negación nopedu edificarse nada y por esto conviene que los católicos no nos limitemos a protestar, si no que debemos preocuparnos de edificar y hacer que la enseñanza, ó sea la educación práctico-religiosa, sea un hecho y no una palabra.

El señor Ferrá fué aplaudidísimo.

Carta de Menéndez y Pelayo.

Se leyó luego la carta que envió el Sr. Menéndez y Pelayo al Obispo de Madrid-Alcalá protestando contra las escuelas laicas, carta que despertó vivo entusiasmo entre los concurrentes.

Don Buenaventura Barceló.

Empezó su vibrante discurso diciendo que, al ser llamado para sustituir en el uso de la palabra al Sr. Parellada (quien no había asistido al acto porque, a causa de encontrarse indispuerto, se había visto obligado a embarcarse para Barcelona), no se consideraba digno sustituto de tan eminente orador, y a continuación añadió que si bien se consideraba el último de los soldados de Cristo, en cambio no cedía el puesto a ningún otro en el deseo grande que sentía para que las escuelas laicas se cerrasen para no abrirse jamás; pala-

(178)

—¡Mentira, mentira! Urraca respondió con exaltación; ¡amáronme todos aquellos a quienes yo miraba con indiferencia: hanme aborrecido todos aquellos a quienes he amado!

—¡Quién sabe...! contestó el paje encendido de rubor.

Y, pareciéndole que había dicho alguna herejía, añadió:

—Dejadme por Dios, dejadme escapar de aquí.

—¿Sabes tú lo que es amor, Ramiro?

—Si, señora, contestó el peregrino, que acababa de volver a sus enérgicas resoluciones; sí, señora; lo sé, porque lo siento.

—¿Un cariño puro, constante, crecientemente para quien nada importa la dicha ó la desventura propias?

—Si, señora.

—¿Para quien es todo absolutamente la ventura de la persona amada, para la cual ningún sacrificio parece grande, ninguna recompensa digna, ni felicidad completa?

—Si, sí, señora; lo sé, porque estoy

(180)

to, se dirigía a las habitaciones contiguas, que eran las suyas. No pudo hacerlo, sin embargo, tan rápidamente, que al entrar en ellas no la sorprendiese la terrible mirada del conde de los Notarios, que no era otro el caballero del corredor.

Por más que Guierre esperase sorprendido a la Reina de Castilla en el postigo de la torre, ¡hubole de coger ed sorpresa verla en aquel estado, sin tocas en la cabeza, sin manto en los hombros, la frente abatida, alterado el rostro, perdido el color, y toda ella como sobrecogida de un pasmo, como herida de un rayo. Al ver la Reina a don Gutierre, que se detuvo cruzado de brazos, inmóvil como la estatua de Minos ó Radamanto, acabó de trastornarse, y no teniendo valor para seguir mirándole, ni para dirigirle la voz, cerró de pronto y con violencia la puerta de su cámara; y el juez, continuando su paseo, se encaminó al postigo, examinando si estaba bien cerrado, y satisfecho de que por allí no podía escaparse el preso, apartóse y dijo luego para sí:

(182)

CAPITULO VIII

De cómo sin hallar también se entiende la gente

Un caballero de elevada estatura y grave continente, moreno, pálido, de facciones duras y de severa mirada, paseábase sesegado por un solo frente del ándito que en el piso principal rodeaba el patio del alcázar. De cuando en cuando fijaba sus ojos, casi amarillentos, en una puertecilla, que apenas se distinguía entre otras mucho mayores y más adornadas, que daban a las habitaciones interiores. Taciturno y caviloso, bien se conocía que estaba aguardando que alguien saliese por la disimulada puerta; porque al dejarla atrás sus pasos eran más vivos, y a veces volvía la cabeza como si temiese que se le habían de escapar sin ser notadas la persona ó personas que por allá podían salir.

La puerta se abrió, por fin, y apareció en el umbral doña Urraca, que por una escalera secreta descendía de la prisión de Ramiro, y apresuradamente, y no sin algun sobresal-

(179)

locamente enamorado; repuso el paje haciendo un esfuerzo sobre si mismo.

—¿Enamorado? ¿y enamorado así con esta pasión tan noble, tan grande...? exclamó doña Urraca perdiendo el color. ¿Y qué me importa? prosiguió; pero, ¡esto es admirable! ¡esto es providencial! ¡tu semejanza con él cada vez es más extraña y sorprendente! ¡Mejor, mejor! con eso el recuerdo que has despertado en mi corazón será cada vez más vivo, el retrato más cabal y como con la memoria de aquel amor inmaculado ha recibido mi alma un soplo de vida que la va purificando, cuanto mas parecido seas a la imagen que representas, me levantaré más presto y con más vigor y lozanía.

El peregrino la miraba ya con cierto respeto, fascinado por aquella exaltación y supersticiosamente aturdido por aquel misterio, en que sin sospecharlo siquiera tan principal papel él representaba.

—¡También él! proseguía la Reina arrebatada por el torrente de recuerdos y de los sentimientos que brotaban

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

bras que le valieron una entusiasta ovación.

En párrafos fogosos, fué demostrando que los grandes males que afligen á España y á la sociedad toda se deben á las escuelas laicas y á los otros muchos medios de que valen los enemigos de la Iglesia.

Dijo que tenían grandísima importancia los mítines que vienen celebrándose en esta isla, y que al unir la protesta de estos mítines á la que levantan todas las otras provincias españolas, en análogas reuniones, su deseo más vehemente era se convirtieran en una sola exclamación, que fuera tan poderosa, que obligase al Gobierno á clausurar dichas escuelas.

El Sr. Barceló fué ovacionado por el numerosísimo concurso.

D. Lorenzo Caldentey

El anciano D. Lorenzo Caldentey agradeció después á todos el concurso que habían prestado al acto que se estaban celebrando contra las escuelas laicas, á las que combatió en breves y sentidas frases.

Aconsejó á los padres y madres que no envíen sus hijos á las escuelas laicas, verdaderos focos de corrupción.

El Sr. Caldentey obtuvo nutridos aplausos.

Las conclusiones

A continuación leyéronse las conclusiones — que publicaremos mañana — siendo aprobadas por aclamación.

Y se dió por terminado el acto.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santos Victor, Zenón y Sabas, mártires, Julio papa y sta. Ursia virgen.

Oración de Cuarenta Horas

Continúan en Las Miñonas dedicadas á la Virgen de la Soledad; Exposición á las siete y misas rezadas; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En Montesión, á las ocho, el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. del Pilar en Montesión ó San Cayetano.

Sueltos y noticias

Exceso de original.—Por exceso de original retiramos de la edición de hoy buen número de informaciones, figurando entre ellas las tituladas: *Una agresión, La «Juventud Conservadora»* (Un banquete) y *Vida deportiva* (Foot-ball y Tiro de pichón).

También retiramos algunas *Notas de sociedad* y varias gacetas.

Tabaco apesado.—Por fuerzas de los tres Resguardos se ha apesado en Alcudia un falucho con cinco individuos y 22 bultos de tabaco de contrabando.

Llamamiento.—El juez militar nombrado al objeto llama á José Font Servera y Bartolomé Pizá Simonet.

La Obra pía de los Santos lugares de Jerusalén.—Por el Ministerio de Estado se ha remitido al Rdo. Sr. Obispo, una relación de lo recaudado en las Comisarias diocesanas, durante el año último con destino á la Obra Pía de los Santos Lugares de Jerusalén, cuya suma total es de pesetas 27.610,59; en las cuales hay 2.443,47 provenientes de Mallorca, que figura por la cuantía de los donativos en tercer lugar entre las Diócesis de España.

Soldado desertor.—Por el Gobierno Militar se encarga la busca y captura del soldado Bartolomé Vidal Lladó, que ha desertado del Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Citación.—En el negociado de reemplazos del Ayuntamiento deben presentarse los soldados repatriados Francisco Barceló Carbonell, Joaquín Serrano Rosselló, José Felix Aleñar, Juan Rotger Salas y Jaime Puig Sastre.

En la Catedral.—Ayer explicó, en la Santa Iglesia Catedral, el Evangelio del día, el M. I. Sr. D. Nadal Garau, Doctoral, cuyo nombre no pudimos dar anteaer en la sección de cultos por hallarse entonces el interesado fuera de esta ciudad.

Frutos de la confesión.—Anteaer, por vía de confesión, fué restituida á una dama de esta capital la suma de 500 pesetas. Hechos como éste merecen ser reconocidos por la enseñanza que encierran.

El «General Chanzy».—Los restos de este vapor han sido adquiridos por el comerciante de Ciudadela don Lorenzo Arguimbau, por la cantidad de 24.500 francos.

PARA VIAJES: Cubre-polvos, 7/50 pesetas, trajes á 7, Mantas á 10. «Can Billa», S. Miquel, 31.

Desde Madrid Política

Madrid, 10 (1 madrugada.) Consejo de Ministros.—La Exposición de la Argentina.—El decreto de disolución de las Cortes.—Las próximas elecciones

A las 8'15 ha terminado el Consejo de Ministros.

Se han acordado algunos detalles referentes á la Comisión que ha de ir á la Argentina, nombrándose algunos de los que han de llevar la representación de las Sociedades económicas. Se ha resuelto que la infanta Isabel y los comisionados salgan de Madrid el 1.º de Mayo, y que el día 2 embarquen para aquella República.

En vista de la forma cómo ha sido recibido, se ha acordado dejar en suspenso el decreto por el que ha sido dividida en dos la Jefatura de obras públicas de Canarias.

Han quedado acordadas las fechas en que se promulgarán los decretos de disolución y convocatoria de Cortes.

Probablemente, el decreto de disolución se firmará en el Consejo que ha de celebrarse en Palacio el próximo jueves.

Segun se afirma, el día 9 de Mayo se verificarán las elecciones de diputados, y el 22 las de senadores, celebrándose el 15 la elección de compromisarios.

Las nuevas Cortes se reunirán el 11 ó el 15 de Junio próximo: Esta fecha tendrá que subordinarse á la terminación de los dictámenes sobre los actos que habrá de emitir el Tribunal Supremo.

Madrid, 11 (1 m)

Otro Consejo de Ministros
A las tres y media de la tarde se reunió el Consejo de Ministros, bajo la presidencia del señor Canalejas.

Se trató de la crisis obrera, estudiándose los medios de amoniarla.

Fueron examinados los asuntos de que ha de tratar hoy la Junta nacional de defensas.

Se leyeron varios satisfactorios telegramas recibidos de Valencia, referente al conflicto de la Exposición.

Y fueron despachados varios expedientes.

Almuerzo en «Tournié»
Esta pasada tarde han almorzado juntos, en el restaurant *Tournié*, el Jefe del Gobierno, señor Canalejas, el ministro de la Guerra, señor Aznar, y los generales Echagüé, Parrado y Rios.

La conversación que sostuvieron durante el almuerzo constituyó un sentido himno al Ejército por sus glorias presentes y sus futuros prestigios.

Se brindó por el Rey.

Al final del almuerzo, el general Echagüé se retiró inmediatamente, requerido por parentorias ocupaciones.

Conferencia

A las siete y media de la noche el presidente del Consejo de Ministros, señor Canalejas, ha conferenciado con la Comisión de Valencia venida á esta Corte á gestionar el asunto relativo á la Exposición de aquella capital.

La conferencia ha durado largo tiempo.

La crisis obrera
El señor Canalejas ha manifestado, en el Consejo celebrado esta pasada tarde, que la crisis obrera le preocupa grandemente.

Ha añadido que procura conjurarla por todos los medios posibles. Para conseguirlo trabajan ahora más que nunca el Estado y el Ayuntamiento, pero el conflicto se agrava porque diariamente llegan á Madrid más de 200 obreros en busca de trabajo.

El Jefe del Gobierno ha agregado que no faltarán obras ni dinero para remediar la crisis, pues tres casas extranjeras han ofrecido al Gobierno un empréstito de trescientos millones, lo cual prueba el crédito de que goza España.

Cuanto á ese empréstito, el asunto que el señor Canalejas no quiere resolver sin la iatención de las Cortes.

La Exposición de Madrid
En el Consejo de Ministros fue-

ron examinados cinco proposiciones para efectuar la próxima Exposición de Madrid.

No se tomó ninguna resolución.

El almuerzo de los generales Los generales Marina, Parrado y Rios, que almorzaron en «Tournié» juntamente con el señor Canalejas y el general Echagüé, permanecieron en dicho restaurant, en amistosa conversación, hasta más allá de las cuatro.

El señor Canalejas salió de «Tournié» poco tiempo después que el general Echagüé. Créese que fué á Palacio á dar cuenta al Rey de que habían quedado orilladas las diferencias que existían entre dos de los generales asistentes al almuerzo.

Noticias varias

Madrid, 10 (1 madrugada)

Los empleados de Hacienda

El Ministro de Hacienda ha comunicado á sus subordinados una real orden encargando y á los Jefes y Delegados que informen detalladamente acerca de cuantos empleados del ramo sean oyentes, apoderados ó meros recomendantes de asuntos relacionados con las oficinas de Hacienda.

El Príncipe de Asturias y la jura de la bandera

Hoy se celebrará la jura de la bandera.

El príncipe de Asturias no la jurará hasta que tenga siete años.

Comisión de moros—El impuesto sobre alcoholes

La comisión de moros de Alhucemas que ha venido á esta Corte ha cumplimentado al Ministro de Estado, expresándole los sentimientos de adhesión á España de la Kabila que representan.

El Ministro de Hacienda ha terminado el proyecto verificando el impuesto sobre los alcoholes, proyecto que ha de ser presentado á las nuevas Cortes.

El infante don Carlos presidirá el congreso laringológico, en representación del Rey.

Congreso laringológico—Dimisión

Bilbao.—El Presidente de la Cámara de Comercio, persona de gran prestigio, ha dimitido el cargo. Ello se relaciona con el asunto de la futura Exposición, que se va complicando.

Contra las escuelas laicas.—Disidencias entre liberales.—Marcha

Bilbao.—El mitin contra las escuelas laicas que ha de celebrarse en Guérnica tendrá lugar el día 17 del actual. Se han recibido millares de adhesiones.

Coméntanse las disidencias que existen en el seno del Comité liberal, asegurándose que se separará de este el canalejista señor Balparda.

En el exprés han marchado el señor Rodríguez Sampedro y el Conde de Morral de Calatrava.

El «Oranie»

Melilla.—Están casi terminados los trabajos de excavación del lecho donde está encallado el «Oranie».

Mañana se tratará de poner á flote dicho vapor.

La huelga del Ferrol

Ferrol.—La Sociedad de construcciones navales ha admitido á los canteros que había despedido y ha acordado aumentar en dos reales el jornal á los peones que trabajan en tierra seca. Estos piden un real más, habiendo manifestado al Gobernador que si la empresa no se lo concede dentro de tres días, pedirán dobles aumentos.

Los descargadores del muelle se han declarado en hneiga.

Aumenta la alarma.

Madrid 11 (1 madrugada)

Jura de la bandera

Se ha celebrado en esta Corte la ceremonia de la jura de la bandera.

Ha resultado solemnísima, realzándola lo espléndido del día.

Han asistido al acto el Rey y la Real Familia.

Han presenciado la jura los moros llegados de Alnucemas, á quienes acompañaba el general Marina.

Este habló con el Rey.

Mientras estuvo conversando con Su Majestad, los expresados moros guardaron la actitud del soldado militar.

El desfile de trepas fué brillantísimo.

Ha asistido á la fiesta un inmenso gentío.

En Lérida y en Segovia también se ha celebrado el acto de la jura de bandera, resultando muy solemne en una y otra población.

Mitin católico, Córdoba

Córdoba.—En el Circo se ha celebrado un entusiasta mitin contra las escuelas laicas.

Han asistido más de 4.000 personas.

Se han leído numerosas adhesiones, entre ellas una del cardenal Aguirre. También se han adherido casi todos los Prelados.

El Papa ha enviado su bendición.

Han hablado los jóvenes propagandistas Sres. Henestroza, Roldán, Rojas y Enriquez, siendo muy aplaudidos.

A la salida del mitin, los republicanos repartían unas hojas en que se burlaban de las escuelas católicas. Fueron recibidas con indiferencia, no produciéndose ningun incidente.

A las doce del día las señoras que han firmado el mensaje contra las escuelas laicas que se ha de elevar al Rey visitaron al Obispo.

Le hicieron entrega de dicho mensaje.

El acto fué imponente, por asistir á él unas 3000 señoras.

Esta noche se ha celebrado un banquete en obsequio á los oradores que hablaron en el mitin.

Desórdenes en Canarias

Las Palmas.—Cuando todavía duraban las iluminaciones y regocijos públicos por haberse publicado el decreto dividiendo en dos esta Jefatura de obras públicas, se recibió un telegrama dando cuenta de que el Gobierno había revocado dicho decreto.

La indignidad que se produjo fué grande.

Se organizó inmediatamente una manifestación de protesta, la que visitó las redacciones de los periódicos.

Los manifestantes, que se mostraban excitadísimos se dirigieron al palacio del Delegado del Gobierno, apedreándolo. Además intentaron invadirlo.

Acudió la guardia civil, la que hizo varios disparos al aire, logrando disolver á los manifestantes.

Estos recogieron las colgaduras de los balcones, que habían sido puestas en señal de júbilo, y las quemaron ante dicho palacio.

Témese ocurran nuevos graves desórdenes.

Del Ferrol—El conflicto obrero se agrava

Ferrol.—El Gobernador civil ha regresado de la Coruña.

Asegúrase que vendrá un escuadrón de caballería en previsión de los sucesos á que pueda dar origen el conflicto obrero, el cual se agrava.

Madrid, 11 (1 madrugada)

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 11 (3 madrugada)

Jura de la bandera

Se ha celebrado el acto de la jura de la bandera.

Ha resultado muy solemne, asistiendo á él numerosísimo público.

En la tribuna de los invitados tomaron asiento el Obispo, el Gobernador y los representantes de las corporaciones y entidades.

La tribuna de las señoras ofrecía magnífico aspecto.

El desfile fué brillante.

El escuadrón de Dragones estrenó los nuevos uniforme.

Weyler cae del caballo—Contusión

Durante la jura de la bandera, el caballo que montaba el general Weyler se encabritó, frente al altar donde celebrábase la misa de campaña.

El Capitan general intentó desmontarse, y, cuando había ya sacado el pie del estribo izquierdo, se cayó al suelo. Fué recogido por el señor Millan Astray y por un periodista.

El general Weyler sufrió una contusión en el pie derecho, de carácter ligero. Después del accidente, montó en el caballo del general Maquena.

Para los reclutas—Weyler en el Liceo

Esta pasada tarde se ha celebrado en el Frontón un partido en obsequio á los reclutas.

Ha asistido el Capitan general.

Por la noche el general Weyler ha estado en el Liceo.

Corresponsal.

Notas extranjeras

Barcelona 11 (3 madrugada)

Los huelguistas de Marsella

Marsella.—Se ha celebrado un mitin á favor de los incritos marítimos.

A la salida, se realizó una manifestación de hostilidad frente á la Prefectura, dándose gritos contra el subsecretario de Marina, Mr. Cherou.

Ocurrieron tumultos, á consecuencia de los cuales hay varios heridos.

Se practicaron algunas detenciones.

Contra Mr. Briand

Saint Chamont.—Se ha celebrado un banquete en honor al presidente del Consejo de Ministros, Mr. Briand.

La policía detuvo á un español, llamo Pedro Castany, que intentó penetrar en el local donde se celebró el acto. Se le ocupó un revolver.

Durante el banquete, se verificó fuera del local una manifestación revolucionaria contra Mr. Briand.

Al salir los comensales, unos 200 anarquistas les apedrearon haciendo, además, algunos disparos.

Mr. Briand y sus amigos tuvieron que luchar contra los anarquistas.

El Presidente del Consejo de Ministros marchó luego, en automóvil, á Saint Etienne.

Más tarde se repitieron las colisiones.

Se ha detenido á tres anarquistas.

Hay muchos gendarmes heridos.

Robo en un tren.—Damas narcotizadas

Bayona.—Viajaban en el tren dos señoras españolas (madre é hija).

Subió al coche en que iban un matrimonio francés, el cual, cuando la conversación dió lugar á ello, les aconsejó que guardaran en un saco de viaje las alhajas que llevaban puestas, para no excitar la codicia. Así lo hicieron las españolas.

Luego dicho matrimonio ofreció á las viajeras varias golosinas, que estas tomaron, quedando narcotizadas.

Al volver en sí, el matrimonio francés había desaparecido, llevándose las alhajas.

Inauguración de una iglesia en Jerusalén.

Jerusalén.—Los Principes de Eitel han inaugurado una nueva iglesia católica, habiendo asistido al acto unos mil peregrinos alemanes.

Madrid, 11 (9'50)

Ultima Conferencia

Madrid, 11 (9'50)

Nuevos gobernadores—Banquete

Han sido nombrados gobernadores civiles de Zamora y Cáceres don Jaime Aparicio y don Santos Arias Miranda, respectivamente.

La Comisión valenciana que se encuentra en esta Corte dará hoy un banquete al que asistirán el señor Canalejas, varios Ministros y el Gobernador del Banco de España.

Mitín integrista

Málaga.—En el salón Novedades se celebró ayer tarde un mitin integrista.

Asistieron muchas damas.

El Sr. Somera presentó á los oradores.

Entre éstos figuraba el Sr. Senante, quien atacó á los conservadores y á Maura. Estuvo enérgico contra los republicanos, y combatió, abominándolo, el liberalismo.

El Sr. Olazabal que presidía resumió los discursos.

Reinó el orden más completo resultando inútil el lujo de fuerzas desplegado por el Gobernador.

El mitin contra las escuelas laicas se celebrará el día 24.

Contra las escuelas laicas

Bilbao.—En Irún se ha celebrado un mitin contra las escuelas laicas.

Personas llegadas de aquel punto dicen que han asistido al acto algunos miles de personas.

Los Obispos de Ciudad Real, Vitoria y Murcia y el Arzobispo de Burgos se han adherido, y en la lo su bendición, al mitin que se ha de celebrar en Guérnica.

Madrid, 11 (1 madrugada)

Bursátiles

BOLSIN DE BARCELONA

Barcelona 9 (10'30)

Interior	87'50
Nortes	86'25
Alicantes	97'25
Exterior	96'47
Francos	6'65
Libras	26'93
5 pS Amortizable	102'25

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Vallá

Ultimas cotizaciones.

Crédito Balear. sin divid.º	100'50
Fomento Agrícola	99'00
Ferrocarril	99'00
Isla de Marítima	106'00
Salinera Española	150'00
Sociedad Alumbrado por Gas	121'00
La Económica	21'50
Obligaciones Isla de Marítima	102'00
Obligaciones Salinera Epla. 6 pS	104'00
Obligaciones id. id. 5 pS	101'00
Bonos Municipales	45'00

ESPECTACULOS

Lirico

Función para hoy.

A las seis y media.—La Hosteria del Laurel.

A las ocho y media.—Los Perros de presa.

Balear

Función para hoy.

A las seis y media.—Marina.

Círculo de Obreros Católicos

Los martes, sábados, domingos y días festivos función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

En la Protectora

Función de cinematógrafo todos los días.

NOTA.—Nuestros anuncios de espectáculos públicos no indican recomendación alguna de tales diversiones; y no sólo es así, sino que nos reservamos plena libertad de censura para cuanto creamos no estar ajustado á nuestras creencias religiosas y á las sanas costumbres.

MALES DE ESTOMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, agnos de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ de CARLOS

</

EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños
Casa fundada en 1850.--Denominación y marca registrada
COLON, NÚM. 39.-TELEFONO, 148

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores de 8 á 30 ptas.—CAZADORAS y GUERRERAS para el campo de 8 1/2 á 12 id.—GUARDA POLVOS para viaje de 8 á 40 id.—CHALECOS de piqué blanco y colores de 4 á 12 id.—PANTALONES de dril crudo y colores de 3 1/2 á 11 id.—PANTALONES lana, tricot, paño y armoure novedad de 6 á 25 id.—TOGAS de seda 6 pañe con vueltas de terciopelo de 100 á 150 id.—FRACHS de paño y casimir negro de 30 á 75 id.—LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro de 50 á 65 id.—SACOS Y SOBRETODOS de estretiempo de 25 á 100 AMERICANAS y CHAQUES de lanilla, vicuña y tricot de 10 á 50 id.—TRAJES completos de dril crudo y colores de 8 á 32 id.—TRAJES completos de lanilla, vicuña y tricot de 15 á 80 id.—TRAJES completos de alpaca negra y colores de 25 á 60 id

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NIÑOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años de 14 á 40 ptas.—TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años de 6 á 16 id.—TRAJES Maritima de lana gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años de 4 á 38 id.—TRAJES Maritima de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años de 4 á 20 id.—TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4 á 10 años de 4 á 26 id.—CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años de 4 á 6 id.—AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años de 8 á 14 id.—GORRAS de lanilla, dril y seda forma Alfonsina para caballeros y niños de 2 á 4 id.—GORRAS de lana y dril forma Japonesa para caballeros y niños de 3 á 5 id.—SOMBROS de dril blanco y de emulación Panamas de 2 á 3 id.—SOMBROS de paja para niños de 1 1/2 á 6 id.—SOMBROS de piqué blanco para niños á 2 id.

SECCION DE MEDIDA

Selecto surtido de Novedades en géneros nacionales y extranjeros.—Surtido completo de gorras para caballeros y niños.—Mantas para viaje.—Impermeables.—Gran surtido en sombreros de paja para caballeros á 3 pesetas.

PRECIO FIJO VENTAS AL CONTADO EXPOSICION DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA TEMPORADA

VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 23 de Abril, el magnífico vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservar la cabina necesaria.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

La victoria de los medicamentos

EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la

SANGRE, URINARIAS, ANEMIA
EN EL PRIMER DIA

Los «Confitos Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las «Estricteces», «Prostatitis», «Cistitis», «Catarros», «Cálculos», «Incontinencia de orina», etc. una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 4'50.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias. Dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin», con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis», diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escoliosis, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las niñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirigirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, núm. 20, primero, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

R. Glitoriza 4, Smilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum D 2, Iod. Pota. 0,10, C. Apollina 0,05, Parahatina 0,010, Tricitinm C. S. Acid. Boursic, 0,01, B. Hipofosfitos 4, Sal de Pelestin 0,50, Manganosa, 0,20, Ferrosa, 0,10, Nux vomica 0,01.

Lloyd Sabaud

El 23, Abril, saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**

el nuevo vapor de 14.000 tds. de gran marcha

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

El día 19 de Mayo, saldrá para igual destino el vapor

PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-r.º

EL ULTIMO ADELANTO DE LA CIENCIA MEDICA LA RENOVACION DEL ESTOMAGO O SOLUCION ESTOMACAL SANCHEZ

Remedio heroico, puramente vegetal é inofensivo, dedicado especialmente á los enfermos crónicos del estómago ó reputados incurables. Después de cinco años de experiencia confirmamos que nuestra Solución Estomacal Sanchez es el único exclusivo remedio que cura de una manera absoluta y definitiva las malas digestiones, dispepsias, flatos, dolores de estómago, gastralgias, agua de boca, vómitos, diarreas é inapetencia. En muchísimos casos el alivio se obtiene en la primera dosis y la curación se obtiene con un sólo frasco. Hay centenares de enfermos curados que llevaban 15 y 20 años de sufrimientos, y el día que probaron este remedio milagrosamente dejaron de padecer.

Al principio de usar nuestra Solución Estomacal Sanchez y por causa de la renovación del estómago se sienten ligeros mareos que deben considerarse siempre como precursores síntomas de una rápida y perfecta curación. La salvación y el bienestar de los enfermos crónicos é incurables está en este remedio que anunciamos! Aseguramos terminantemente en todos los casos (excepto en el cáncer y úlceras de carácter maligno) un éxito completo.

PRECIO DE UN FRASCO, 3 PESETAS

De venta en todas las buenas farmacias.—Depósito principal: JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera.



Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

P. UMBERTO, 15 Abril. UMBRIA, 3 Mayo
SAVOIA, 17 Abril. REGINA ELENA, 13 Mayo
ITALIA, 25 Abril. ARGENTINA, 15 Mayo
RE VITTORIO, 29 Abril. BRASILE, 26 Mayo.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

Corsetería «LA CATALANA»

Cuesta de Brossa—12—tienda—Palma

Elegancia.—Higiene.—Economía



Extenso y variado surtido en corsés de todas clases y hechuras, á precios reducidos, desde 2 pesetas y media uno.—Especialidad en la confección de corsés á medida y de los modelos corte sastré, imperio, rectos, parisien, sport, soutien-gorge, etc., etc.—Esta casa posee el modelo de corsé, único en Mallorca, que será moda en París este invierno.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

Corsetería Catalana.—Brossa, 12

Corsés higiénicos para señoras delicadas.—Frjas ortopédicas con ó sin placa umbilical.—Ligas, ballenas, adornos, tejidos y toda clase de artículos para corseterías.—

Composturas de todas clases.—Últimas creaciones de París.—Ricos corsés para novias.

NOTA.—Prévio aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar corsés



LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos

ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

Próximas salidas

CORDOVA, 7 Marzo. CORDOVA, 1.º Mayo
MENDOZA, 18 Marzo. INDIANA, 13 Mayo
P. MAFALDA, 8 Abril. P. MAFALDA, 27 Mayo

COQUINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Peñaires.)



PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa . . . 400 gramos. 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia . . . 400 . . . 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico . . . 350 . . . 16 1 y 1,25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes bonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

ESTOMAGO, RIÑONES, HIGADO

AGUA DE VILAJUICA

DELICIOSA PARA LA MESA y LA MAS RICA EN LITINA

Única insustituible en la **Diabetis, mal de piedra, debilidad, cólicos nefríticos y hepáticos, neurastenia, malas digestiones, agotamiento, artritis y gota.**

Venta anual en España 1.200.000 botellas.—Un millón docientas mil botellas.

Exigir en cada botella la marca del representante F. GAMARRA, único que las recibe directamente del manantial. Se compran botellas vacías. Depósito, Roig, Palma.

¡Contra la TOS! ¡Éxito admirable! JARABE DEL DR. VILLEGAS

á base de BROMOFORMO y HEROINA

Medicamento el mas racional é infalible, para aliviar y curar toda clase de afectos bronquiales. Los Catarrosos crónicos, los Asmáticos los Dispepsicos y cuantos sufren Tos, Ronquera, Fatiga ó Expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo.

PIDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

GLIDINE

Reconstituyente vegetal de primer orden

Consultese á los médicos!

GLOBOS AERESTÁTICOS

y farolillos veloces

Con gran variedad de formas y colores, para fiestas y reuniones.

— FANTASMAS —

Se venden á precios extraordinarios en la

librería de Amegual y Mustaner, Palma.

Medicamentos acreditados

Jarabe vermifugo preparado á base de (herba cuquera de Artá), Único medicamento capaz de matar las lombrices.

Pastillas Sureda Sin ninguna molestia hace desaparecer los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

Pastillas Sureda Curan la tos, mantienen fresca la boca y evitan á los fumadores, las molestias del tabaco.

Los barros, pecas y manchas, desaparecen mediante el Agua oxigenada, Sureda Lliteras.

Farmacia de J. Sureda y Lliteras

Brossa, 9.—Palma de Mallorca

EL MEJOR DENTIFRICO Y ANTISEPTICO THYMOL-CASALS

Higiene de las Mucosas y Tegumentos

ANTI-SEPSIS RADICAL

DE LA BOCA, CABEZA, BARBA, PIEL, CUIDADOS

INTIMOS, INFECCIONES, ETC.

¡Producto garantido!

De venta en las buenas farmacias y droguerías.

DEPOSITO PRINCIPAL: Viuda de José Juan, Marina, 22.

Se alquila un piso entresuelo y un segundo piso, grandes, nuevos y bien decorados, con abundancia agua de fuente á grifo y piscinas para lavar situados calle de Apuntadores, núms. 51 y 52. Informar en el mismo.

Sellos de coma

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amegual y Mustaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.